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Vallespín critica el anuncio de fin de 
“Una Región Sostenible e Inclusiva” 
“La decisión perjudica a la región, porque no era el pacto del gobernador Vallespín. Era el pacto de los actores 
productivos”, defendió el exjefe regional sobre la decisión de su sucesor, Alejandro Santana. 

Carlos llabaca Villanueva 
carlosilabavaEdiariollanquihue.cl 

a decisión anunciada 

porelgobernador regio- 
al, Alejandro Santana 

(RN), de poner fin el próxi- 
momes deoctubreal “Pacto 

por una Región Sostenible e 
Inclusiva”, cuya secretaría 
técnica está a cargo de la 
Universidad de Los Lagos 
(ULagos), generó una rez 
cióninmediata desu princi 
pal impulsor, el exgoberna- 
dor Patricio Vallespín (in- 
dep., exdecé). Junto con la: 
mentar la medida, fue crí 
co y aseguró que esto “perju- 
dicaráa la región”. 

Vallespín recibió la noti- 
cia en Chile, ya que se en- 
cuentra radicadoen México, 
donde trabaja con institu- 
ciones universitarias nacio- 
nales e interna: sen 
temas de competitividad te- 
rritorial. Recalcó que “los 

pactos y los acuerdos entre 
los actores públicos y priva- 
dos son el motor del desa- 
rrollo”, y lamentó que nose 
confíeenlacooperación pú- 
blico-privada, la que, según 
afirmó, “es lo que hoy ha 
funcionado en el mundo en 
cuanto a desarrollo regio- 
nal”. 

Asimismo, desmintió 

queel pacto no tenga métri- 
cas concretas para medirsus 
resultados y recordó que, a 
partir de este trabajo, se de- 
finieron 200 compromisos, 
que son acciones acordadas 
poros sectores productivos 
y articuladas consus respec- 
tivos indicadores. Por ello, 
estimó que está en riesgo el 
avance logrado con entida- 
des públicas como Corfo 
(Corporación de Fomento de 
la Producción) o el Ministe- 
rio de Ciencia, Tecnol 
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-¿Cómo recibióla noticia del 
término del proyecto con la 
Universidad de Los Lagos, 
que hoy está a cargo de la se- 
cretaría técnica del “Pacto 
porunaRegión Sostenible e 
Indusiva”? 

-Creo que hay una visión 

    
2025, 

errada de lo que es el pacto. 
El pacto no es el proyecto 
con la Universidad delos La- 
gos; esaes una mirada redu- 
cida del tema. Es un instru- 
mento que ayudaba a todo 
elandamiaje y estructura de 
funcionamiento de una 
nueva forma de concebir el 
desarrolloterritorial en coo- 
peración público-privada. 
Estálejosdesersolo un diag- 
nóstico. 

Parece que el goberna- 
dor nunca leyó el contenido 
del pacto como tal, donde 
hay compromisos que son 
acciones concretas. De he- 
cho, el Centro Regional de 
Economía Circular que se 
está postulando y parael cu- 
alel gobernador Santana di- 
ce“hemos puestorecursos”, 
esa fue una iniciativa que 
surgió de nuestra adminis- 
tración. La alianza con el Mi- 

VALLESPÍN FUE EL PRIMER GOBERNADOR REGIONAL, ENTRE 2021 Y 

CEDIDA 

nisterio de Economía la 
construimos nosotros, por- 
que el pacto precisamente 
permitía eso. Los fondos de 
competitividad, que efecti- 
vamente están alineados 
con el pacto, también que- 
daron listos en nuestra ad- 
ministración, porque tenía- 

irada de coopera- 
ción público-privada, que es 
como lo hacen los territorios 
que han avanzado en serio. 

Hay más de 200 compro- 
misos con avances concre- 
tos; noes teoría, son accio- 
nes. Pregúntenlea los tripu- 
lantes de la marina mercan- 
te qué significa ahora el si- 
mulador, que es un instru- 
mento clave para las capaci- 
taciones y exigencias que la 
autoridad marítima va esta- 
bleciendo, y que hoy se rea- 
lizan en Puerto Montt gra- 
ciasa unacuerdo con Arma- 
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Está lejos de ser 
solo un 
diagnóstico. 
Parece que el 
gobernador 
nunca leyó el 
contenido del 
pacto 

propiamente tal, 
ahí hay 
compromisos que 
son acciones 
concretas”. 

sur derivado del pacto. Pre- 
gúntenle a la Cámara de la 
Construcción lo que signifi- 
cabanlos avances institucio- 
nales, los acuerdos que se 
podían tomar para no ac- 
tuarcadauno porsulado(... 
La decisión perjudicaa lare- 
gión, porque no erael pacto 
del gobernador Vallespín. 
Era el pacto de los actores 
productivos con visión de 
futuro, articulados cada uno 
con los desafíos de lo quese 
vieneen la actividad produc- 
tiva en el marco del cambio 
climático. 

“PUEDE SUBSISTIR” 
-¿Esto acaba con el pacto? 

-Se debilita una institu- 
cionalidad de apoyo, pero si 
los actores privados quieren 
seguirconsus gobernanzas, 
interactuando einvitando a 
las autoridades, pueden se- 
guir sin ninguna duda. El 
pacto puede tener vida pro- 
pia. Queno tenga la secreta- 
ría ejecutiva, claro, debilita 

el accionar, porque alguien 
tiene que, por decirlo así, ge- 
renciar. De hecho, teníamos 
ahí avanzadas conversacio- 

nes con Corfo, donde había 
una alianza de trabajo que 
con esto probablemente se 
perderá, para crear un ins- 
trumento de fomento para 
que la gestión del pacto pu- 
diera estar garantizada. Lo 

    

No se cree, parece, 
en la cooperación 
público-privada, 
con contenido, 

con 
institucionalidad, 

con gobernanza, 
que es lo que hoy 
en el mundo, en 

desarrollo 
regional, ha 
funcionado”. 

mismo con el Ministerio de 
Ciencia y Tecnología, donde 
probablemente todo queda- 
rá botado. Todo eso era par- 
te de la construcción. 

-El gobernador plantea 
que hay que dejar los diag- 
nósticos y pasar a la acción. 
¿Noestá de acuerdo? 

«Sin duda, no leyó el pac- 
to. Asídeclaro. Por ninguna 
parte lo ha leído, porque los 
compromisos son todas ac- 
ciones y tienen la gran gra- 
cia de que son los actores 
privados y públicos quienes 
se ponen de acuerdo en lo 
que quieren hacer. Por tan- 
to, esa frasecliché, quesere- 
pite muchas veces, en el ca- 
sodel pactono aplica. La mé 
trica queél dice queno tiene 
tampoco aplica, porque pa- 
ra la gran mayoría de los 
compromisos, las propias 
'gobernanzas construían los 
indicadores para el segui- 
miento. 

Y, porcierto, después hay 
que hacer el trabajo de que 
esosindicadores se midan, y 
eso es parte de lo que ten- 
dríaqueseguir haciéndose y 
en lo que las gobernanzas 
estaban avanzando. El go- 

bernador Santana se reunió 

con los presidentes delas go- 

bernanzas para hacer la 
transición adecuada y todos 
los privados le dijeron: “Con- 
tinuemos con esto, porque 
es nuestro trabajo, es nues- 
tro producto, no del gober- 

nador Vallespín”. Y él se 
comprometió aavanzar.(... 
Parece ser que borrar lo que 
otros hacen es parte de la 
práctica de la mala política. 

  PRIORIDADES 
-¿Cree usted que el marco en 
elcualse ha desenvuelto esta 
nueva administración, con 
recortes de recursos de por 
medio, justifica buscar otras 
dinámicas que aporten a la 
región? 

-Los recursos siempre 
son insuficientes. El tema 
son las prioridades (.... Pero 
la gracia que tenía justa- 
mente el pacto era que se 
podían movilizar recursos 
del nivel nacional que, su- 
mados alos regionales, ha- 
cían que los recursos de la 
región rindieran más; ein- 
cluso actores privados esta- 
ban disponibles aaportar re- 
cursos. Eseera el diseñoque 
estaba detrás del financia- 

miento. En todo esto, si se 
seguía el impulso de lo que 
nosotros dejamos, había 

una forma de financiamien- 
topúblico-privado delasini- 
ciativas. 

Si las prioridades no van 
de la mano con lo que es 
construir desdeel territorio, 
conel acuerdo público-pri- 
vado, la sostenibilidad con 

compromisos que en el 
tiempo se van planificando 
y ejecutando queson accio- 
nes concretas-, sin duda que 
es otra mirada de lo queson 
las prioridades. Y cada go- 
bierno tiene que responder 
porello. Yo creo queelpacto 
es un gran instrumento de 
alianza con el Gobierno na- 
cional, del color quesea. No 
tenía una inclinación políti- 
co-partidista. Era una con- 
cepción de desarrollo sobre 
cómo los territorios se ha- 

cen competitivos. 
Y el pacto era un instru- 

mento que permitía avan- 
zar hacia la competitividad 
territorial. Era un instru- 
mento deabsoluta coheren- 
cia, construido, además, con 
las universidades regiona- 
les, porque todas participa- 
ron en distintas instancias 
del pacto.
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